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多氟多董事长李世江：

创新是一种文化

更是一种人生态度

证券时报记者 赵黎昀

从氟化工到六氟磷酸锂，从电

解液到锂电池，再从锂电池到新能

源汽车，多氟多成立

18

年来，走出

了一条不断创新，不断拓展的全产

业链发展之路，而创始人李世江，更

是已将创新基因融入血液，带动企

业步步向前。

洞悉氟业前景

8

月

1

日，建军节，也是每个月

初多氟多员工照例举行升旗仪式的

日子。 这天一早，李世江便整齐穿

着工装，第一个站在公司大楼门前

的广场。 “我当过兵，这一天对我而

言有特别的意义。 ”他告诉记者。

1967

年，

17

岁的李世江应征入

伍，

5

年军旅生涯奠定了他坚毅果

敢的品格。 退伍后，李世江进入化

工厂工作，并基于对知识的渴求，在

36

岁时通过自学考入电大，获得了

大专文凭。

上世纪

90

年代初，李世江被选

入国家化工部工作，并参与了

1992

年国家关于氟化工行业的一号文件

起草。 这段独特经历，让他早早洞

悉了氟化工广阔的发展前景。

1994

年他被焦作市作为专家

人才引进到多氟多的前身，焦作市

冰晶石厂。

老的焦作市冰晶石厂生产工艺

落后，产品已远远低于当时世界同

行水平，企业濒临亏损的边缘。 李

世江上任后，带领新聘请的专家团

队攻坚克难，历时三年时间，探索出

了氟硅酸钠法制取冰晶石联产优质

白炭黑生产技术。 这项技术利用磷

肥副产品氟硅酸钠为原料，生产高

分子冰晶石，解决了长期困扰我国

磷肥工业发展的“三废”污染问题，

打破了国内几十年来以萤石为原料

生产冰晶石的传统工艺。

“这项产品优于国家标准，却由

于不符合标准遇到了很大的推广难

度。 我当时就明确一个原则，不能

为了适应标准而降低我们的生产品

质，而是要努力让标准提升。 ”李世

江称，在多方奔走介绍后，有关部门

终于研究决定，由多氟多主持修订

了新的冰晶石国家标准。 此后，这

项研究成果在

2002

年被原国家计

委评为“国家高技术产业化示范工

程”，并获得了国家

800

万元的国债

资本金支持。

除了在生产技术方面攻坚克难

外，在企业管理上，李世江也带领公

司进行体制改革。

1999

年，他以冰

晶石厂法人的身份与

30

多人共同

出资成立了多氟多，走上了现代企

业发展道路。

2010

年

5

月

18

日， 多氟多在

深交所创业板发行股票

2700

万股，

募集资金

10.6

亿元，成为我国无机

氟化工行业第一家上市公司，而李

世江也成为了焦作市第一位公司上

市的民营企业家。

创新脚步不止

“三流企业做产品，二流企业做品

牌，一流企业做标准。”李世江说。通过

标准的制定和修订， 多氟多已站到了

创新的制高点。 公司创立以来先后承

担和实施了国家“

863

”计划、国家火炬

计划、国家重点新产品科研项目等

10

余项国家级科研项目， 申报国家发明

专利

326

项、授权

228

项，主持制订、

修订了

50

余项国家、行业标准，并主

持制定了国际

ISO

氟化盐标准。

2006

年， 李世江赴日本访问期

间， 一位同行的老专家对他说，“别看

你制定了那么多国家标准， 有那么多

专利。但氟这个元素做好了，不是论吨

卖，而是可以论公斤、论克卖的，比如

六氟磷酸锂。 ”

“听了这番话， 我一方面觉得脸

红，另一方面又激动不已。 ”李世江回

忆称， 六氟磷酸锂就是锂电池生产需

要用到的电解液， 当时技术被日本企

业所垄断，一吨要卖到一百多万元。当

时我就决定， 一定要攀登这个技术高

点，让老百姓用得起锂电池。

经过

8

年的研发，多氟多终于实现

了六氟磷酸锂的技术突破，产能也从最

初的两克、两公斤，发展今年年底，预计

将达年产

6000

吨的生产能力。

而在多氟多研发出六氟磷酸锂之

初，该产品由于打破了日本技术垄断，

价格降到了

40

万元

/

吨。 随着多氟多

将产品质、量双提升，目前市场六氟磷

酸锂的价格已达

20

万元

/

吨左右。

六氟磷酸锂的成功， 只是这些年

多氟多创新研发生产的一个缩影。 目

前，多氟多的冰晶石、氟化铝产能产量

已居世界第一。 冰晶石占全国出口量

的

60%

以上， 连续

15

年居全国第一

位，全球市场占有率为

35%

；氟化铝占

全国出口量

30%

以上，连续

10

年居全

国第一位。

切入新能源汽车市场

2015

年

5

月， 多氟多出资约

1.5

亿元， 通过收购股权和增资投资的方

式控股红星汽车， 从而获得新能源汽

车生产资质， 开始了在创新发展之路

上的又一次探险。

“三年发展靠运气，十年发展靠规

划，三十年发展靠文化。多氟多已形成

了非常好的创新文化。 ”李世江称，新

能源汽车的发展， 不仅仅是解决出行

方式， 更重要的是解决这个社会发展

的方向。

目前， 多氟多的新能源汽车已经

实现生产， 而一个以锂电池为核心的

年产

30

万套新能源汽车动力总成项

目，也正在建设中。

对于多氟多未来的发展规划，李

世江称， 公司将借助资本市场通过并

购重组等手段， 把氟化工继续做大做

强。今年

6

月，多氟多已与国内第二大

氟化工企业宁夏金和化工有限公司进

行战略重组， 进一步提高了氟化盐的

经营效率，创造了新的利润增长点。

蓝帆医疗董事长刘文静：

蓝帆“铁军” 蓄势新一轮成长

证券时报记者 崔晓丽

蓝帆医疗董事长刘文静， 貌似娇

小，但实际上气场很强大。 对此，刘文

静坦陈，过去自己性格比较强势，因为

企业在过去的发展中， 需要这样的领

导风格。 但面向未来更大的事业目标

及更广阔的平台，她则要像水、像泥土

一样更具包容及厚重性， 才能吸引来

自五湖四海的国际化精英人才到蓝帆

来，共同成就蓝帆的“二次发展”，共同

实现梦想。

蓝帆医疗此前在资本市场上虽然

名不见经传， 但却是健康防护手套行

业的“隐形冠军”，

2012

年公司便成为

了全球规模最大的健康防护手套生产

企业，但同时也碰到了企业发展的“天

花板”。这是每一个细分行业的龙头企

业都会遇到的问题， 刘文静将如何带

领蓝帆医疗解决这一难题

?

面向未来， 公司的五年发展规划

为：发展方向是

A+X

双领域，即健康

防护

(A)+

医疗健康

(X)

两个领域，其中

健康防护领域

(A)

的目标，要由现在的

全球

PVC

手套大王，发展成为中国健

康防护龙头企业第一品牌

;

医疗健康

领域

(X)

的目标，是通过并购，进入医

疗器械领域， 实现公司从低值耗材向

高值耗材的跨越， 进而在该领域打造

平台， 构建出新的产业链条和全新商

业生态，未来的

3~5

年，公司将进入

新一轮的高速成长阶段。

当年创业就是“死磕”

而由于创业的行业与以前从事的

行业跨度较大，对行业不熟悉，他们唯

有“死磕”。

“第一次创业， 我们并没有做好准

备。我们原本是做石油化学产业的国企

职工，而创业做的是

PVC

手套，做终端

产品，不仅需要面向海外市场，而且跨

度大，资源少又不懂行。 这种情况下唯

有‘死磕’，跟市场‘死磕’，跟技术‘死

磕’。 ” 刘文静说道，“而等到产品投入

生产的时候才发现，这个行业的市场在

海外。 我们都跟国际化不沾边。 ”

然而，对于创业企业来说，如果市

场打不开，就要面临现金流断裂问题。

为了公司产品找到市场， 瘦小的

刘文静拖着装有公司产品资料的巨大

旅行箱出国去跑市场。“当时确实是无

知无畏，我大学学的是机械，毕业后一

直在齐鲁石化工作， 所以英语水平很

有限。 ”刘文静回忆，就在这样的情况

下开始了全球地毯式地跑客户， 英文

说不明白，就跟人家连比划带写，公司

和产品没有任何知名度， 被人家冷眼

和拒绝更是常事。

刘文静就这样克服了一个个困

难，与此同时，公司同事们也在克服困

难，认真做好产品和质量。正是凭着这

种勤奋、认真与执着，蓝帆慢慢引起了

客户的注意，开始有客户来公司参观。

“他们过来公司参观，发现我们虽

然是创业企业，但不是草台班子，公司

现场管理很好，产品质量也非常好。慢

慢地，就有客户开始下订单了。 ”刘文

静说，“

2003

年， 我们拿到了

96

万美

金的订单；

2004

年，拿下了

1500

万美

金的订单；

2005

年拿下

3000

万美金的

订单。 ”公司从此渡过了生存难关，走上

向好发展的道路。

二次创业：“A+X” 战略

2013

年对我们是一个节点， 我们开

始考虑转型发展。”刘文静说道，“我们用

了

10

年时间，做到了行业第一。如果说，

过去的

10

年，我们清楚了我们是谁。 那

么未来的

10

年、

20

年、

30

年， 我们将要

往哪里去

?

我们的发展要达到一个什么

样的目标

?

”

2010

年公司上市时，年产能达到

33

亿只

PVC

手套，“那个时候，我们就是专

注在手套行业， 一心要做全球手套行业

的老大， 我们的目标是产能达到

100

亿

只，当时觉得这已经是很大的挑战了。 ”

刘文静介绍，

2010

年公司拿到募集资金

后，开始扩张规模。

2012

年，公司年产能

达到了

120

亿只， 全球市场占有率约

22%

，产能和市场占有率均为全球第一，

上下游也构建了完整的产业链， 在行业

内有了较强的下游定价权和上游的议价

能力。

2013

年， 公司决定从低值医疗耗

材，向高值医疗耗材发展，从而进入医疗

大健康领域。

2014

年，公司开始在医疗

大健康领域探索和尝试， 在收获了经验

和教训的同时也对中国的医改政策和医

疗行业未来的发展规律进行了深入的了

解。 而确定医疗大健康领域“

A+X

”战略

是在

2016

年下半年， 同时把

2017

年确

定为二次发展元年。

目前，公司的“

A+X

”战略已经进入

实施阶段，“

A

”与“

X

”正在齐头并进。“

A

”

方面，一方面是手套行业由

PVC

手套单

一产品，往丁腈、乳胶等系列产品拓展。

2017

年

7

月初， 公司于

2016

年投资建

设的

60

亿只

/

年的丁腈手套项目第一期

的

20

亿只开始投产，丁腈手套的毛利率

高于

PVC

手套近

10%

。 在海外市场，丁

腈手套正逐步替代部分乳胶手套， 市场

占有率也在逐步提升。而随着消费升级，

国内健康防护市场也开始进入高速增长

期。同时，公司与品牌策划公司智立方深

度合作， 在手套以外的健康防护系列产

品开始发力， 往 “中国健康防护第一品

牌、龙头企业”方向发力。

“

X

” 方面， 公司于

2017

年

7

月

24

日发布公告称，因筹划重大事项，公司股

票于当日开始停牌。

8

月

5

日，公司确认

此次筹划重大事项已构成重大资产重

组，公司股票继续停牌。

对于未来新一轮成长， 刘文静胸有

成竹。“我们已经不像第一次创业时一无

所有一无所知了，现在的选择是理性的、

谨慎的、科学的。我们的核心竞争力就是

‘开放、包容、规范’的企业文化和价值

观。”刘文静说道，“‘蓝帆人’是一群平凡

的人，每一个人可能没有过人的本领，但

组合起来， 就形成了一支战无不胜的铁

军。这支铁军可以因地制宜地排兵布阵，

可以适应新的形势和发展环境。 而没有

蓝帆文化，这支铁军是形不成的。 ”

伟明环保董事长项光明：

致力于有益人类的朝阳产业

证券时报记者 朱凯

伟明环保是国内领先的生活垃圾

焚烧处理企业，公司相继投资、运营了

浙江、江苏、河北、安徽和江西等地

20

余座垃圾焚烧发电项目， 在国内垃圾

焚烧发电领域起步早、发展好。

伟明环保董事长项光明表示，最

初的创业确实是充满艰辛， 包括设备

的研发、技术的攻关、人员的到位以及

投资模式的创新等， 每一项都要大家

从无到有、 逐一攻克。 项光明回忆，

1998

年时， 温州市瓯海区准备投资

2000

万元建设垃圾焚烧厂，他和北京

几家企业一同受邀协助技术攻关，那

时项光明就认为垃圾焚烧发电是个大

有可为的产业， 也是有益于人类发展

的朝阳产业。于是，他们向瓯海区政府

承接下了这个项目。

在最初创业团队的协同努力下，到

2000

年， 公司设计的日处理垃圾

385

吨、发电功率

4500

千瓦的东庄垃圾发电

厂建成，于同年

11

月

28

日并网发电，从

项目施工到投用仅不足

1

年时间。

据介绍， 东庄垃圾发电厂是伟明

环保以

BOT

方式投资建设的第一座

垃圾焚烧发电厂， 也是国内第一座完

全由民营企业自主研发、 投资并运营

的垃圾焚烧发电厂， 被建设部专家誉

为 “中国国产化垃圾焚烧处理技术与

设施发展的第一座里程碑”。

“

BOT

模式在国外已经广泛运

用，但当时国内几乎没有。我们这一实

践让民营企业进入到公益性基础环保

设施领域中来， 并具有了稳定的投资

回报。 ”项光明告诉记者。

据悉， 公司目前的业务重点在浙

江和江苏， 其它区域市场也在积极跟

踪。 截至

2016

年底，伟明环保累计使

用募集资金投入募投项目

4

亿元，其

中募投项目 “瑞安生活垃圾焚烧发电

项目” 和 “永康生活垃圾焚烧发电项

目”使用募集资金置换

2.8

亿元，偿还

银行贷款

1.2

亿元。 公司认为，日处理

500

吨以上更适合以

BOT

方式投资建

设，项目能覆盖人口

50

万以上，当地

政府有可观的财政收入、 经济条件合

适。 中西部地区及三四线城市也完全

可以发展垃圾焚烧项目， 未来发展空

间比较大。

作为一家垃圾焚烧发电企业的领

头人，项光明表示，城市化的发展，垃

圾清运比例的提高， 中国城市垃圾产

量仍将增加， 而垃圾分类也将成为趋

势。 但并不意味着垃圾分类后便不用

进行焚烧，相反，这两者是相辅相成的

关系。垃圾焚烧因其无害化彻底、减量

化明显、能源回收效率高等优势，是现

代化垃圾处理设施的重要组成部分。

垃圾分类一方面可以更充分地利用好

资源， 又可以提高能源回收利用率和

二次污染控制水平。

考虑到多元化发展， 公司不断开

展与现有垃圾焚烧发电项目结合度较

高的业务， 重点探索各种固废与生活

垃圾协同处理的技术路线， 目前已涉

及的有餐厨垃圾清运及处理、 污泥处

理、农林废弃物处理、污水渗滤液处理

等领域。

据介绍，伟明环保目前拥有创新

高效的技术研发团队，在上海和温州

建立了两处研发基地，设立了一个工

艺研究室和六个专业化的设计室，开

展针对性的研究设计工作。 公司与美

国加州大学伯克利分校、香港科技大

学、 上海同济大学等国内外众多高

校、知名教授学者建立了战略合作关

系。 项光明表示，只有精心培养研发

队伍，才能为公司长远发展打下良好

技术基础。


